
El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés
Menéndez se reunió con el Consejo Energético Provincial
para puntualizar la aplicación de medidas que incrementen
el ahorro de energía eléctrica en Santiago de Cuba.

Junto a Valdés Menéndez estuvo el Ministro de Energía y
Minas Nicolás LivánArronte Cruz, quien hizo referencia a
los efectos del bloqueo económico, comercial y financiero
en el Sistema Electroenergético Nacional.

En la sesión de trabajo el miembro del Comité Central
del Partido y Primer Secretario en Santiago de Cuba, José
Ramón Monteagudo Ruiz explicó: “El objetivo de la
presencia de las organizaciones sociales es que no solo se
motiven a apagar en los centros de trabajo sino que la
influencia se extienda a las casas, las comunidades, pues
es en el sector residencial donde está el mayor consumo
energético, hay que explotar todas las potencialidades de
ahorro”.

Valdés Menéndez fue enfático en la calidad y objetividad
de las acciones: “El control del ahorro tiene que ser
medible para que pueda esperarse un resultado, de no
hacerlo así hay que transformarlo.

“Somos el país más organizado del mundo, todos en
Cuba pertenecemos a alguna organización, si aprovecha-
mos esas potencialidades es posible llegar a cada vivienda
y que el ahorro sea efectivo.

“El llamado es a alcanzar el cero despilfarro en todos los
horarios, no solo en el pico, porque se trata de que se ahorre
todo lo posible.

“Le toca a los CDR activar las patrullas cederistas para
evitar el despilfarro en los barrios, para detectar entidades
donde no se cumplen las medidas de ahorro -y finalmente
expresó- el movimiento obrero también tiene que jugar su
papel, porque le toca buscar la eficiencia y no se puede
hablar de eficiencia si hay derroche de energía”.

Entre los efectos esperados por la participación de las
organizaciones sociales en los barrios y en las viviendas
convocando al ahorro, está la disminución del consumo en
el sector residencial, el que más energía consume.
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“Ahorrar todo lo posible”
Yuzdanis Vicet Gómez

Cambios en la programación de los
bloques apagables en páginas 4 y 5

Es un privilegio tenerle cerca
y "con los pies en el estribo",
todos los días. #Cuba le
abraza y le desea mucha
salud en su cumpleaños

Miguel Díaz-Canel Bermúdez
@DiazCanelB

Con la presencia de las

principales autoridades se realizó

en el Salón de los Espejos el

homenaje a los trabajadores del

Sector Jurídico, quienes el próximo

8 de junio celebrarán su día

En la Unidad Provincial de

Patrulla fueron condecorados y

ascendidos combatientes de la

Policía Nacional Revolucionaria en

ocasión de conmemorarse este 6

de junio el Aniversario del

Ministerio del Interior
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*Exhortó el Comandante de la Revolución Ramiro Valdés ante la situación energética del país
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Santiago
en las Noticias

Lupe, Idalmis y María Elena

COMO siempre los saludo desde esta
columna y espero que tengan un feliz fin
de semana, y les hago una recomendación
aunque ya no es obligatorio el uso del
nasobuco, de que cuando esté en lugares
cerrados y con aglomeración de personas,
se lo ponga por el bien suyo y de quienes le
rodean…

NOS escribió un lector de este espacio, que aunque no se
identificó, creo necesario tocar el tema y es el referido al pago con
tarjeta magnética de ciertos servicios, por ejemplo: “Una octogenaria
no pudo comprar el pan y el pastel que acostumbra a adquirir en la
cafetería del Hotel Santiago pues el pago era obligatoriamente con
tarjeta magnética que ella no tiene, pues le pagan por el Correo”; algo
parecido me relataron que sucedió en el 'Casa Granda' con un cliente
que no pudo tomarse un café por igual motivo, pero esta vez la tarjeta
debía ser en MLC. Son miles los jubilados y trabajadores que no
poseen tarjeta y se pregunta el lector: ¿Es este el momento para esa
limitación con las escasas ofertas que existen?…

YONI Tejeda Dilou,
residente en Diego Velázquez #309, entre 7 y 8, reparto Zamorana,
afirma: “En Diego Velázquez, entre 7 y 8, al lado del supermercado se
encuentran los cables de la telefonía anclados a un árbol que no ofrece
seguridad, en varias ocasiones se ha tramitado hasta el punto de poner
el poste, pero nunca se ha realizado el cambio de los cables. Esta planta
se ha incendiado y está hueca, constituyendo un riesgo potencial de
accidentes para los transeúntes…

JOSE LUIS GONZÁLEZ, vecino de Pasaje 1 #4 entre Luis
Bonne y René Fraga, La Maya, Songo-La Maya, nos dice que desde el
mes de julio del 2021 se personó en el departamento de Higiene del
policlínico de esa localidad y entregó una carta explicando la situación
que tiene con un vecino que vierte aguas residuales de corral de puerco
hasta su patio, lo que causa molestias. La respuesta dada no resuelve el
problema, se dirigió a Higiene Municipal y tampoco han aplicado
medidas que solucionen el caso, el agua sigue cayendo en su patio y se
pregunta, ¿quién resuelve el problema?...

HORMIDO Bestard
Valenciano, vecino del edificio C-18 apartamento 4, reparto 30 de
Noviembre manifiesta: “En el supermercado del Alto del 30 de
Noviembre (Unidad 6137) desde el mes de octubre del 2020 está
plasmada una queja de la población de la deuda a pagar que existe de
compota, café y aceite, siendo afectados 10 niños, más de 504 consumi-
dores con café y a 268 con aceite (67 lts). Esto es de conocimiento de
todos los factores de la comunidad y de la Directora de la Unidad
BásicaAbel Santamaría del Distrito 4. Tengo en mi poder una respues-
ta a una carta enviada el 9 de febrero del 2021, donde se dice que se
había hecho la reclamación a la Empresa suministradora, y hasta la
fecha sigo esperando por los productos que me pertenecen”…

Sabadazo

LUIS A. Yenh Lobaina, director
de la Unidad Básica de Transporte de
Segundo Frente, responde a lo sucedido en el
ómnibus Diana con destino a ese lugar: “El
conductor reconoció que llevaba la música
alta, pero que no hubo falta de respeto, la
medida aplicada fue una amonestación

pública”…

ELISA Bolívar Vidal,
vive en Emilio Bacardí #48, entre C y D, reparto Municipal, dice: “El
miércoles 4 de mayo, alrededor del mediodía deposité 14 postales de
felicitación por el Día de las Madres en el Correos Central, ninguna llegó a
su destino, pregunto: ¿A dónde fueron a parar ...

DANNYS Preval Rodríguez, vecino
de Melgarejo, El Cobre, expresa: “En el lugar hay un poste eléctrico con
una inclinación peligrosa y al frente se encuentra un parque infantil donde
juegan niños todos los días, cuando este venza la fuerza de los cables que
son los únicos que lo aguantan, caerá todo el tendido eléctrico encima del
parque. Ya perdí la cuenta de cuántos reportes he hecho a la Empresa
Eléctrica y no se atiende el caso, el último número de reporte fue el
30856”...

EDUARDO Sierra
Hernández, de Los Tejadas 74, afirma: “La situación del transporte en
Santiago de Cuba es crítica y denota falta de control, lo que agudiza más el
problema. Los ómnibus urbanos de Altamira y Versalles casi no funcionan,
solo circulan los privados y todos cobran 10.00 pesos, y solo llegan hasta el
parque Abel Santamaría, las personas que van para el Hospital Provincial y
Maternidad, tienen que bajar a pie. En el caso de los coches tirados por
caballos están destartalados y así mismo cobran 20 pesos. Me pregunto,
¿quién los controla? ¿Dónde están los inspectores?...

Y ya me
voy, nos vemos por cualquier parte de Chago para seguir conversando…
Chaoooo

22/5/22 Quirino Silveira
González. Lucha Contra
Bandidos. Guamá

2 3 / 5 / 2 2 J u a n Ve g a
Sánchez. Lucha Contra
Bandidos. Guamá

26/5/22 Antonio Sánchez
P é r e z . L u c h a C o n t r a
Bandidos. Contramaestre.

26/5/22 Alfredo Díaz
Díaz. Ejército Rebelde.
Columna 10. Guamá.

28/5/22: Eloy Salazar
Kindelán. Lucha Contra
Bandidos. Songo-La Maya

28/5/22: Claribel Debrol
Domínguez.
Internacionalista. Songo-La
Maya.

28/5/22: Juan Gaínza
Sánchez. Internacionalista

30/5/22: Andrés Campo
Mendoza. Ejército Rebelde.
Columna 10

28/5/22 Clodomira
Chacón Pérez. Lucha Contra
Bandidos. Segundo Frente

30/5/22: Carlos Cutiño
Cutiño. Lucha Contra
Bandidos. Segundo Frente

La División Territorial Santiago de Cuba Desoft

La UEB Gases Industriales Santiago de Cuba

convoca a especialistas en
la rama de Economía y Contabilidad con años de experiencia en Dirección, para
ocupar la plaza de Subdirector Contable Financiero en la División Territorial
Desoft Santiago de Cuba. Debe tener dominio del Software Informático Versat-
Sarasola. Salario mensual: 10 200.00, se paga además en dependencia del
sobrecumplimiento de las utilidades a nivel de Empresa un incentivo salarial
mensual y el pago de las utilidades al cierre de cada trimestre. Los interesados
contactar con Eduardo Grau Pardo, subdirector de Capital Humano o Elizabeth
Pol Vázquez, Especialista de Cuadros, presentarse en el local de Desoft en Calle:
9 s/n e/Ay B, reparto: Fomento, Santiago de Cuba, de 9:00 a.m. a 11:00 a.m. de
lunes a viernes.

, sita en Carretera del Country
Club s/n. Santa Teresa. Caney, Teléfonos: 609598-609539. Extensión 104 y 110,
convoca las siguientes plazas: -2 Plazas de Tecnólogo ''C'' de Procesos
Industriales, Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo: XIV, Salario:
6 309.00, acogido a los beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por
Resultados y Utilidades Trimestral. Requisitos para el cargo: Nivel Superior
(Ingeniero Mecánico, Ingeniero Termoenergético, Ingeniero Químico,
Ingeniero Industrial). -1 Plaza de Tecnólogo ''C'' de Procesos Industriales,
Categoría Ocupacional: Técnico. Grupo: XIV, Salario: 6 309.00, acogido a los
beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por Resultados y Utilidades
Trimestral. Requisitos para el cargo: Nivel Superior con experiencia en la
actividad de Seguridad y Salud del Trabajo. -1 Plaza de Jefe de Taller de
Mantenimiento General, Categoría Ocupacional: Obrero. Grupo: XIII, Salario:
5 995.00, acogido a los beneficios del Decreto 53, con derecho al Pago por
Resultados y Utilidades Trimestral. Requisitos para el cargo: Nivel Superior
(Ingeniero Mecánico, Ingeniero Termoenergético, Ingeniero Químico,
Ingeniero Industrial, Ingeniero en ControlAutomático).

-1 Plaza de Técnico en Mantenimiento General, Categoría Ocupacional:
Técnico. Grupo: XI, Salario: 5 365.00, acogido a los beneficios del Decreto 53,
con derecho al Pago por Resultados y Utilidades Trimestral. Requisitos para el
cargo: Técnico de Nivel Medio Superior.

Horario Laboral: Lunes-jueves de 7:00 a.m - 4:30 p.m. Viernes: 7:00 a.m -
3:30 p.m., servicio de Transporte y Comedor Obrero. Los interesados pueden
dirigirse al Departamento de Capital Humano, en el horario establecido. / Lic.
Anibal Mustelier Danger /Jefe de Dpto. de Capital Humano.

CONVOCATORIAS

FALLECIDOS

Cuidar el medioambiente
tarea permanente

Carlos Miguel Odio Lluany

Qué sería del medioambiente
Si le quitan su sonrisa
Porque vea llorar la brisa
Y que el sol ya no caliente
Las estaciones carentes
Sin verano y primavera
Y la contaminación primera
Las guerras y sus pesares
La tristeza de los mares
Si su especie pereciera
Las poblaciones carentes
De cultura ecologista
No habrá plantación bonita
Por el mundo saque el frente
Y si no hay niños prudentes
Con educación formal
Que al pájaro hay que cuidar
Abajo las extinciones
Sonreiremos de emociones
Nada de contaminar.

Una de las características
por la que se conoce a los

e s p o r s e r
monógamos. No es algo
excepcional en las aves, pero
el caso de los albatros tiene
matices que hacen que los
incluyamos entre los monógamos más notorios de la
naturaleza. Cuando muere un miembro de la pareja, el
otro decidirá no reproducirse hasta formar una nueva
pareja, pudiendo tardar varios años o no hacerlo nunca.

Se reproducen cada dos años, alcanzando la madurez
sexual cuando cuentan con unos 10 años de edad. Suelen
anidar en islas (principalmente en las Galápagos) donde
construyen un nido con plumas, musgo y excrementos
en áreas separadas entre sí más de 20 m. La hembra pone
un único huevo, que ambos padres cuidan y empollan
con sumo cuidado hasta su eclosión, 80 días más tarde.
Cuando tienen que volver a aparearse y se produce una
nueva puesta, es habitual que lo hagan en el mismo nido,
que puede servir a este propósito durante toda su vida.

A l b a t ro s

En el polo Regina-Baraguá ¡Sí se puede!

Con unas 200 hectáreas y el reto de enfrentar el
exceso de humedad, un colectivo de 30 trabajadores
habitantes de la zona está comprometido con “echar
pa’lante” el recién creado polo agrícola Regina-
Baraguá, que se ubica en el municipio de Mella.

En la vasta extensión están sembradas 64 ha de
yuca, 34.5 de maíz, 13.5 de boniato, cinco de
calabaza, dos de melón y se prevé completar con 40
ha de calabaza, 20 de melón, 10 de boniato y 10 de
yuca. Hasta ese sitio llegó el miembro del Comité
Central del Partido y primer secretario del Comité
Provincial, José Ramón Monteagudo Ruiz, quien
recorrió las áreas de cultivo.

Al intercambiar con directivos de la agricultura y
autoridades del Partido y el Gobierno de Mella

enfatizó en la necesidad de aprovechar las oportuni-
dades que da la lluvia para sembrar la mayor
cantidad de tierra posible.

En el surco donde el grupo de trabajadores
limpiaba con el agua y el fango a los tobillos,
Monteagudo conversó con los obreros y expresó:

“Las estructuras de la base deben despejar el
burocratismo que afecta el pago, además ustedes
deben accionar para mejorar los ingresos a través de
alternativas como el carbón y la leña, mientras los
sembrados comienzan a producir”.

En el “Regina-Baraguá” se conoció también que ya
está en proceso de creación el colectivo laboral que
les dará la independencia financiera que necesitan
los obreros para cobrar mejores salarios. La tierra en
el polo mellense es virgen para los cultivos varios,
pues en su mayoría fue utilizada para la ganadería y
la explotación cañera, por lo que la fertilidad de los
suelos está garantizada para obtener adecuados
volúmenes por hectáreas.

Además de la yuca, de alta demanda por la
población y potencialidades para su uso como
extensor de producciones alternativas, se plantea
sembrar la mayoría de la tierra con cultivos de ciclo
corto, para poner la comida a disposición del pueblo
con la mayor brevedad posible.

R
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U
L

Mirtha Cuan Morell

oble al lado del Caguairán
migo, hermano, combatiente
n hombre familiar
o has dado todo y sigues junto

Al Presidente

El abrazo debería de ser recetado por los médicos
pues hay un poder curativo en este que aún
desconocemos.

El abrazo cura el odio,
El abrazo cura los resentimientos,
El abrazo cura el cansancio y cura la tristeza,
Cuando abrazamos soltamos amarras, perdemos en

instantes las cosas que nos han hecho perder la calma,
El abrazo nos da la paz en el alma.
Cuando abrazamos dejamos de estar a la defensiva y

permitimos que el otro se aproxime a nuestro corazón, los brazos se abren y
los corazones se acurrucan de una forma única.

No hay nada como un abrazo, un abrazo de "Te amo", un abrazo de "Qué
bueno que estás aquí", un abrazo de "Ayúdame"...! Un abrazo de "Hasta
pronto", un abrazo de "Perdóname" y de "Te perdono", un abrazo de "Cuánto
te extrañé".

Cuando abrazamos somos más de dos, somos familia, somos accesibles,
somos sueños posibles.

El abrazo debería, sí, de ser recetado por los médicos, pues rejuvenece el
alma y el cuerpo.

SABIAS QUE "EL ABRAZO”

Texto y foto: Yuzdanis Vicet Gómez
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Nos escribe María Teresa Boadas Estrada, vecina de
calle Heredia No. 462 bajos, entre Clarín y San Agustín,
la que hace referencia a un problema que la aqueja hace
varios años y a pesar de sus ingentes gestiones por dar
solución al caso no ha encontrado respuesta.

“Hace cinco años que me afecta el ruido del bar,

Discoteca restaurante REVolution, ubicada al lado de mi
casa. Convivimos con una música alta desde las 12 del
día hasta cualquier hora del próximo, además de la falta
de respeto hacia mi persona y no han tenido en
consideración un enfermo epiléptico y de los nervios que
toma nueve medicamentos diarios.

“Me he quejado con varias instituciones y organismos
y nadie se ha pronunciado. Tengo la historia clínica de mi
hijo, su carnet de impedido físico y también constancia
de todos los lugares y personas que he visto. Creo se
están violando deberes y derechos ciudadanos. Espero
una solución.

Muchas son las limitaciones del país en el
orden económico, sobre todo en los últimos
años como consecuencia de las afectaciones
de la pandemia por Covid-19 y el
recrudecimiento del bloqueo impuesto por
los Estados Unidos, lo que frena el desarrollo
en todos los sectores de la sociedad.

Es Educación una de las esferas que
resultan vulneradas, percibido en la
alimentación de los niños y estudiantes de
las diversas enseñanzas, así como en el
abastecimiento de los recursos materiales y
de vida.

Alfredo Torres Creach, jefe del
Departamento de Logística de la Dirección
Provincial de Educación, dio respuesta al
periódico sobre
interrogantes de las familias y que, además
constituyen asuntos priorizados a nivel
nacional.

No es un secreto que los educandos de los
centros seminternos refieran haber recibido
un menú que no satisface las necesidades
alimenticias y no posee la calidad requerida.

“En la provincia tenemos 85 círculos
infantiles y tres hogares de niños sin amparo
familiar, los que se mantuvieron prestando
servicios durante la pandemia y nunca se les
dejó de garantizar sus alimentos de acuerdo
con las carencias que tiene el país.

“Desde que comenzó la Covid-19 la
prioridad fueron las instituciones de Salud
Pública, incluidos los centros de aislamiento,
pero siempre protegiendo los educativos que
continuaron brindando servicio .

Torres Creach enfatizó en las serias
limitaciones que han tenido con la leche, la
que en ocasiones ha sido sustituida por
mermeladas, pulpas, jugos de frutas, entre
otras alternativas.

“Los círculos infantiles siempre son
beneficiados en cuanto a la alimentación,
garantizándoles de una manera u otra la
proteína y teniendo en cuenta el déficit que
presentamos por la entrada tardía del pollo,
carne y huevos, tuvimos la indicación de
utilizar el porcionador de los cárnicos
número 5. Esto quiere decir que se les
presenta en la variedad de picadillo o
desmenuzada”, explicó.

En el caso de los seminternados, destacó
que la situación es más compleja, teniendo
en cuenta que para estos no hay asignación
de carne de aves ni de res, solo dependen de
las proteínas en conserva como la
mortadella, el picadillo, la masa de croqueta,
entre otros derivados, priorizando la proteína
vegetal (granos en sus diferentes
variedades).

“Por eso es obligatorio, siempre que el
presupuesto lo permita, la presencia de
viandas y vegetales, además de lo que cada
institución según sus condiciones pueda
producir.

“En el caso de los centros internos y la
Enseñanza Especial se les garantizan las
proteínas de todo tipo, o sea, animal y
vegetal, además de que la mayoría de estos
planteles cuentan con parcelas propias y en
algunos casos son apoyados por otros”,
señaló.

Sin embargo, hay una realidad que no tiene
pretextos. El amor de cada directivo,
administrativo y personal involucrado en la
elaboración de los alimentos es
imprescindible. No hacen falta grandes
huertos para sembrar ajo porro, culantro,
perejil, entre otros condimentos naturales
que no necesitan de cuidados especiales para
su producción.

La organización del trabajo, la creatividad
y la necesidad de planificar un menú y
conocer desde el día antes qué va a ofrecerse
al siguiente es indispensable. La idea es
brindarles a esos niños, adolescentes y
jóvenes que están estudiando, una comida
con calidad.

conversó, además, con
algunas familias y estos son sus
comentarios:

No hay dudas de que el tema alimentación
y variedad está difícil en toda Cuba, y no
solo en las instituciones educativas, es un
problema tanto en el hogar como en las
empresas y entidades; pero también es cierto
que la calidad casi siempre es un asunto que
depende del interés y el empeño de los que
tienen la responsabilidad de elaborar y velar
por la cocción de los alimentos.

Cuántas veces observamos a nuestros
niños maltratar un cuaderno o familias que
no se preocupan por forrar los libros y el no
tener con qué hacerlo es el pretexto, cuando
la solución podría estar en un nailon u hojas
de revistas si así fuera necesario, pues
aunque conocemos la escasez existente, con
una dosis de interés y cuidado podríamos
hallar la salida.

Los estudiantes deben saber que un libro es
un tesoro y que puede ser utilizado por
muchos otros y más en los momentos que
atraviesa el país, cuando en ocasiones el
dinero no constituye una problemática, pero
sí las vías de obtener las materias primas.

La base material de estudio ha sido otra de
las limitaciones económicas que ha sufrido
el sector; según información ofrecida a este
medio de prensa para el inicio del curso se
garantizaron los lápices y las libretas, aunque
no se entregó la cantidad necesaria por
estudiante y con una norma ajustada del
Ministerio porque no hubo papel para la
impresión establecida en la Resolución 210
del 2014.

En relación con los cuadernos de trabajo
del grado Preescolar, el entrevistado aseveró
que existe el financiamiento para
producirlos, lo que no ha sido posible aún
por la entrada de la materia prima.

“Algunas personas se han quejado de que
en sitios de venta no estatal se expenden
dichos volúmenes y que en las escuelas se les
exige su adquisición. Es importante
esclarecer que lo que circula en las calles son
folletos impresos en los locales privados de
los Trabajadores por Cuenta Propia (TCP) y
el padre que ha tenido la posibilidad lo ha
obtenido, pero en las escuelas ni se exige ni
se pide que sea comprado”, afirmó Torres
Creach.

El directivo también destacó que han
puesto en práctica la alternativa de usar los
cuadernos de trabajo del curso anterior, hasta
tanto se resuelva el problema.

Respecto a los recursos de otras
enseñanzas, dijo además, que hasta el
momento solo entró A leer de primer grado
y Lectura de segundo y tercer grados y
aunque no satisface la demanda, todos
disponen de un libro de texto.

“Materiales como crayolas, lápices de
colores y acuarelas... dependen de
contrataciones con otros países y conocemos
la situación financiera que provocó la
pandemia, a lo que se le añade los efectos del
bloqueo.

“Hemos garantizado las mesas y sillas en
todas las aulas, y en el caso de los alumnos
internos, se les ha asegurado también un
colchón, sus dos sábanas (en esta ocasión de
uso) y dos toallas nuevas”-acotó.

Luego de dos años en los que
prácticamente no se asistió a las aulas, otro
de los temas que preocupa es el uniforme
escolar, dado que la provincia se encuentra al
70 por ciento de la venta.

Adecir de la propia fuente, en las próximas
semanas está previsto el ciento por ciento de
las ventas tanto en la Enseñanza Primaria
como a otros niveles, demoradas por
dificultades con los tejidos y otras por tallaje,
asuntos que afirmó, ya se les está dando
solución.

El país aúna esfuerzos para mitigar las
necesidades existentes. Educación se crece
ante los obstáculos para continuar formando
a los estudiantes, pero no pueden mermar
por ningún concepto las ganas de hacer y dar
siempre lo mejor, proceso en el cual el apoyo
de las familias es y será siempre un eslabón
fundamental.

Sierra Maestra
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”

“No es lo mismo comerse un arroz con
chícharos bien elaborado y un huevo
hervido, que arroz ‘fanguito’ con unos
chícharos duros y aguados y un huevo
pasado de tiempo en su cocción”, comentó
una madre.

Una abuela opinó: “Sabemos que hay
situaciones con la harina y el pan no llega
con la calidad requerida, pero deberían al
menos darles un poquito de calor en la
candela y así se los comen con más gusto”.

“Mi niño está en un seminternado y
siempre que es posible le preparamos algo
para que refuerce el almuerzo, además de
una merienda y en ocasiones me dice: mami

me lo comí todo, menos mal que llevé algo
de la casa porque lo que dieron estaba en
‘candela’”.

Si de materiales educativos se trata…

A pesar de las carencias, EDUCAR
Liliet Moreno Salas

Algunos centros de Educación poseen parcelas
donde producen hortalizas, viandas y frutas

PUEBLOPUEBLO

BUZÓN
DEL

angela.santiesteban@nauta.cu
¿Hasta cuándo María tiene que lidiar con esta situación?
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Como se ha venido informando por la
dirección del país, el Ministerio de
Energía y Minas (MINEM) y la Unión
Eléctrica (UNE), el Sistema Eléctrico
Nacional enfrenta una situación compleja
debido al déficit en la capacidad de
generación, provocando interrupciones al
servicio eléctrico, lo que ocasiona
molestias e insatisfacciones a la población
y afectaciones a la dinámica económica y
social del país.

En la situación actual, la Unión Eléctrica
ha indicado diseñar cuatro bloques con
seis horas totales de afectación, para
aumentar la carga apagable y así evitar el
incumplimiento de la programación.
Estas seis horas de afectación no serán
continuas, de esta manera no le correspon-
dería a un bloque estar sin servicio toda la
madrugada, sino que se dividirán en dos
momentos: cuatro horas durante el día y
dos horas en el horario de la madrugada.

En esta rotación se incrementa la carga a
apagar por cada bloque para lograr cubrir

el déficit cuando este supere los 40 MW en
el horario de máxima demanda, pero la
estructura que proponemos permite
también tener una programación cuando
el déficit sea menor, pues cada bloque ha
sido dividido en dos subbloques. Por
ejemplo, el Bloque uno tendría el subblo-
que 1A y el 1B que se rotarían la afecta-
ción del horario de la madrugada en días
alternos, siempre que el déficit en este
horario de mínima demanda no supere los
15 MW. En caso de que sea mayor el
déficit se afectarían los dos subbloques, es
decir, el Bloque 1 completo.

Reiteramos que pueden comunicarse
con nosotros y obtener información a
través de los diferentes canales que
disponemos: El Centro Telefónico 18888
que trabaja las 24 horas del día, a través
d e l c o r r e o e l e c t r ó n i c o

y de
nuestro perfil institucional en la red social
Facebook. Ofrecemos disculpas por las
molestias ocasionadas

atencionalcliente@elecstg.une.cu

Nuevos bloques
y programación
de los apagones
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Continuará en próxima edición



Hasta el venidero lunes 6 de junio
estará “Ofelia” en el patio del Cabildo
Teatral Santiago de Cuba, luego del
estreno señalado para el 2 de junio. De
manera que la obra viene a ser la
antesala de la gira que hará el Grupo de
Experimentación Escénica La Caja
Negra por Guadalajara, capital del
Estado de Jalisco, en México a partir del
15 de junio.

Del 2 al 6 de junio, cada día a las 8:00 p.m.
estará “Ofelia” a disposición del público, es
decir la historia de una mujer que encontró su
propósito tras renunciar a los símbolos del
patriarcado, hija de todos y madre de todos,
Ofelia representa la toma del poder por las
mujeres.

Con puesta en escena y dirección general de
Juan Edilberto Sosa, también al frente de La
Caja, la obra –dijo Sosa- está inspirada en el
texto Máquina Hamlet, de Heiner Muller. En un
encuentro con integrantes del grupo: Juan
Edilberto, Luis Alejandro Calzadilla Hechava-
rría, Maribel del Río Salazar, Lázaro Alejandro
Del Valle Frómeta y Erasmo Leonardo Griñán,
conocimos que “Ofelia” tiene una hora y 20
minutos de duración; que hay sobre el escenario
una combinación de profesionales y colabora-
dores; que aunque ellos son 12, en la obra solo

participan cinco actores y tres músicos…
En fin, La Caja Negra nace el 14 de junio de

2016 y aunque proviene de la AHS y conserva
un vínculo muy estrecho con la Asociación, el
colectivo pertenece a las artes escénicas.

“ ´Ofelia´ es un espectáculo pensado para el
patio del Cabildo, y nace a partir del proyecto de
colaboración internacional Juntarte donde se
integran las artes escénicas, la AHS, el movi-
miento de artistas aficionados, universidades,
el Centro Martin Luther King… tiene música,
los actores cantan, se toca en vivo… Y es que la
música viene a ser factor determinante”, señaló
Edilberto.

Calificó el trabajo de montaje como arduo y
dijo que una parte del grupo presentará aquí
“Bonsai” mientras otro segmento del conjunto
lleva a México “Cartografía para elefantes sin
manada”.
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Es un orgullo para Santiago de Cuba, que tres entrañables trabajadores del ICRT ostentan
hace una semana la condición deArtista de Mérito, precisamente en el aniversario 60 de la
institución.

La Lic. en Historia de Cuba, Adelis del Toro Corrales, directora de programas en la
emisora Radio Grito de Baire, en Contramaestre, ha sido galardonada por su labor
sobresaliente a lo largo de 33 años, desde que entró a la radio en 1989.

Ricardo Augusto Rodríguez Lago es camarógrafo en el canal santiaguero y también,
realizador de audiovisuales. Comenzó su aventura en la TV en 1978 en el Tele Rebelde de
aquí.

YGuillermo Silva Kindelán, editor de la TV en Santiago de Cuba, se inició en los trajines
televisivos en Tele Rebelde en 1974. Actualmente es jefe de grupo del departamento de
Edición. Para los tres la felicitación más sincera.

TRES CON LA CONDICIÓN
ARTISTA DE MÉRITO DEL ICRT

TRES CON LA CONDICIÓN
ARTISTA DE MÉRITO DEL ICRT

Sin duda, uno de los espacios
más populares de la pasada 30.
Feria del Libro en Santiago de
C u b a , f u e e l E n c u e n t r o
Municipal de Niños Creadores,
que se desarrolló en la Biblioteca
Elvira Cape, siempre con el salón
repleto de infantes, muchos de
ellos con sus padres, tíos,
abuelos...

Annemarie Corrales Cosme,
metodóloga municipal de
literatura del Sistema de Casas de
Cultura en Santiago de Cuba,
ofreció una información porme-
norizada de los resultados del
certamen amenizado por La
Colmenita Santiago y otras
unidades artísticas infantiles.

Los niños creadores llegaron
desde comunidades atendidas por
los instructores de literatura, y
como siempre, el “plato fuerte”
fueron los debates de narrativa y
de poesía, y el arduo trabajo de
los jurados: José Orpí Galí, Rosa
Rodríguez Miniet, Eloy Díaz

Ruiz, María Elena Domínguez,
Rafael René Báez Rivero, y
Yaniset Samada Cruz.

Los premios colaterales los
entregaron el Proyecto Universo
de Papel, la SCJM, la UNICEF, la
Dirección Provincial de Justicia,
y la Dirección Provincial de la
Brigada José Martí, el CITMA.

El primer nivel corresponde a la
Enseñanza Primaria, y el
segundo, a la secundaria básica.

Los premios y menciones
quedaron así: Poesía, mención
(primer nivel) en décima, Claudia
de la Caridad Castillo Mafrán;
primer premio a Eduardo
Alejandro Zayas, de El Cobre;
primer premio en segundo nivel a
Amanda Vicens Rodríguez;
mención en poesía, primer nivel,
a Érika Daniela Padilla; segundo
premio en poesía primer nivel a
Karina de las Mercedes Mesa, y
primer premio en poesía primer
nivel a Ana Gloria Martínez.
Primer premio en poesía,

segundo nivel fue para Brayan
Alejandro Rubio Maturell.
Narrativa: tercer premio en
epístola, primer nivel, a Yilian
Cesé Castañeda; segundo
premio, a Ryan Jesús Viera;
primer premio en primer nivel, a
Émely S. Martínez Rabelo;
primer premio en segundo nivel,
Brayan Alejandro Rubio, y
mención, epístola segundo nivel
a Melisa de la Caridad Bastos.

En cuento, las menciones del
primer nivel fueron para Carla
Gabriela Herrera, Lorena Matos
Arévalo, Ángel David Ortiz, e
Isaías Adrián Dieguez Lozada; el
tercer premio lo ganó Frank de
Jesús Pécora, segundo premio
compartido para Christopher
López Pérez y Danny Josué
Muriel, y el primer premio a
Flavio Brito Fernández. El
segundo premio, en el segundo
nivel, fue para José Manuel
Morales Torres, y el primer
premio de ese nivel fue para

Elianne Jazmín Castañeda.
En narración oral, primer nivel,

las menciones correspondieron a
Sofía Vargas Márquez, Javier
Yunel Elías Hidalgo, Émely
Martínez Rabelo, Alejandra Sojo
Montoya y Mélani Quintana; el
tercer premio fue para Mónica
Clavel Badé, el segundo para
Karina de las Mercedes Mesa
Quintana, y el primer premio a
Carolina Báez Vargas. En el
segundo nivel, las menciones
fueron para Fabiana Chabeli
Álvarez y Yadier Morales
Santiago; el tercer premio, a
Mary Angela Castillo Sarmiento;
segundo, a Cristian E. Tornés, y
el primero, a Danilo Claro
Suárez.

La Sociedad Cultural José
Martí entregó por primera vez el
Premio Ismaelillo, que lo
obtuvieron: Cristian Tornés
Mengana, Angélica María
Ramos Jiménez, y Ana Gloria
Martínez Pérez.

CON LOS NIÑOS DE
“LA CASITA”

AHORA FESTIVAL
DEL LIBRO EN LOS

MUNICIPIOS

SIGUEN LOS
TALLERES

VOCACIONALES DE
DANZA

Estudiantes y profesores
de la carrera Licenciatura en
Educación Español-
Literatura, de la Facultad de
Humanidades, en la
Universidad de Oriente y la
escritora de literatura
infantil Gisela de la Torre
Montoya, visitaron el Hogar
de Niños Sin Amparo
Familiar, en Calle 6 del
reparto Vista Alegre. La
intervención comunitaria
saludó el Día Internacional
de la Infancia.

Después de la exitosa 30.
Feria el Libro ahora toca el
turno al Festival del Libro
en los municipios, montañas
y sitios intrincados. El
programa dado a conocer
por el Centro del Libro y la
Literatura es el siguiente: 3
de junio, municipio de
Guamá; 9 de junio, en
Songo- La Maya (antes, el
día 3, en la montaña y El
Manguito), 9 de junio, Dos
Palmas- Palma, 10 de junio,
Tercer Frente; 14 de junio,
Segundo Frente; 16 de junio,
Mella; 17 de junio, San Luis
(24 en la montaña); 23 de
junio, Aguacate-Palma (30
de junio en Caney del Sitio,
Palma Soriano, y el 24 de
junio, cierre del Festival en
Baire, Contramaestre.

Los talleres vocacionales
de danza moderna y
folclórica continúan cada
sábado desde las 9:00 a.m.,
en la Escuela Profesional de
Arte (EPA) José María
Heredia en Santiago de
Cuba. Son requisitos que
deben cumplir los interesa-
dos, estar cursando el 4to.
grado de la Enseñanza
Primaria; tener capacidades
físicas como fuerza y
flexibilidad, capacidades
para improvisar, ritmo y
coordinación; no debe tener
marcas en el cuerpo;
presentar la Tarjeta de
Menor. La dirección de la
EPA es: kilómetro 1 1/2 de
la Autopista Nacional.
Teléfono: 2264 5403

SEMANA DE LA CULTURA SANTIAGUERA DEL 6 AL 12 DE JUNIO,
DEDICADA AL ESCRITOR LEÓN ESTRADA

SEMANA DE LA CULTURA SANTIAGUERA DEL 6 AL 12 DE JUNIO,
DEDICADA AL ESCRITOR LEÓN ESTRADA
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ENTRE LO MÁS POPULAR DE LA FERIA DEL LIBRO…ENTRE LO MÁS POPULAR DE LA FERIA DEL LIBRO…
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ELEFANTES A MÉXICO
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La Caja Negra

La edición 33 del Festival Boleros en
Santiago tendrá lugar en esta ciudad, del
23 al 26 de junio, y estará consagrada a la
Reina del Guaguancó, Celeste Mendoza,
y a la ciudad mexicana de Mérida.

El pasado 6 de abril, se cumplieron 92
años del natalicio de Celeste en el
popular barrio santiaguero de Los
Hoyos, y cuando falleció a los 68 años,
en La Habana el 22 de noviembre de
1998, hacía mucho tiempo era la
monarca del guaguancó, aunque otros
géneros musicales, entre estos el bolero,
no le eran ajenos.

A propósito del bolero, ha quedado
fehacientemente establecido su naci-
miento formal en Santiago de Cuba en
1883, con el tema Tristezas, de la mano
del sastre y trovador José “Pepe”
Sánchez.Y ya robustecido en todo el país
como género musical, cruza el Golfo de
México, llega en 1909 o 1910 a Mérida,
Yucatán, localidad que lo asume
firmemente, y hoy es admirable el
arraigo, la promoción y la difusión que
mantiene en el territorio azteca.

La apertura del Festival, el 23 de junio,
será con una gala a la Mendoza, en la
Plaza de Marte; el sábado 25, la jornada
estará dedicada a la música del inolvida-
bleArmando Manzanero, y se mantendrá
la estructura habitual del Festival,
incluido el encuentro con los CDR, dijo
Rodulfo Vaillant García, presidente de la
Uneac.

“BOLEROS EN SANTIAGO”



El medallista de bronce de Tokio 2020,
Maykel Demetrio Massó, ha comenzado
con buen pie la temporada al aire libre en el
llamado Viejo Continente, en la que ya
suma par de premios y brincos estables
sobre los ocho metros.

Oriundo de la ciudad de Santiago de
Cuba, Massó se quedó con el subtítulo en el
Campeonato Iberoamericano de Atletismo
con salto de 8,03 metros (m) y unos días
después “voló” hasta los 8,14m para subir a
lo más alto en el mitin Zapatillas Doradas,
que tradicionalmente se celebra en Ostrava,
República Checa.

En esta última competencia, el saltador
largo indómito se presentó en buena forma,
dado el momento actual de la temporada, y
con una falta y cuatro intentos por encima
de los ocho metros exhibió buena coordina-
ción entre la carrera de impulso y el
despegue.

Además de la falta en su salto inicial,
Maykel Demetrio hilvanó una secuencia de
8,13m; 8,08m; 8,03m y el definitorio
8,14m, que además clasifica como su mejor
registro en la actual campaña.

De acuerdo con la apreciación de los sitios
que le dieron cobertura directa al evento, el
único brinco nulo del indómito estaba por
encima de los 8,22 metros, precisamente la
marca mínima exigida para asegurar
presencia en el venidero Campeonato
Mundial de Oregón, Estados Unidos,
previsto del 15 al 24 de julio y cuyo período
de clasificación cierra el día 26 de este mes.

“Sabemos que podemos alcanzarla, eso
no nos preocupa. Saltar constante por
sobre los ocho metros es lo importante
ahora y estamos en esa línea. Eso lo ubica
en la Final de cualquier evento”, aseguró
vía Internet el jefe técnico del atletismo en
Cuba y entrenador de Massó, Daniel
Osorio.

En la lid checa finalizaron como segundo
y tercero el local Radek Juska (8,11m) y el
francés Augustin Bey (8,00m), en este
orden.

La próxima presentación del saltador
santiaguero será en la Liga del Diamante
de Rabat, Marruecos, fijada para mañana
domingo. Allí debe mostrar otra actuación
estable y tal vez asegurar su presencia en la
cercana cita universal.

También se espera que participe el
griego monarca olímpico Miltiadis
Tentoglou, quien estaba anunciado para
concursar en Ostrava, pero en definitiva
no asistió.

El jamaicano Tajay Gayle, oro mundial
en el 2019, y el suizo Simon Ehammer,
especialista en eventos múltiples y actual
líder del ranking con 8,45 metros, también
aparecen entre los aspirantes a ganar la
especialidad en la ciudad marroquí.

La mejor discóbola de Cuba en la
actualidad, la santiaguera Yaimé Pérez
Téllez, es otra de las que “engrasa” su
disco para que este suene en el Mundial de
Oregón.

La ganadora del bronce olímpico en
To k i o 2 0 2 0 s a l i ó a i r o s a e n e l
Iberoamericano de Atletismo y luego
venció en el mitin de Montreuil, Francia,
con disparo de 64,45 metros, como parte
de su puesta a tope para defender su título
orbital en pocas semanas.

El equipo cubano que asume en suelo

europeo la preparación rumbo a la cita
planetaria está integrado por 22 atletas.
Algunos ya lograron las marcas mínimas
exigidas para participar y otros buscan
conseguirla antes del día 26 del mes en
curso, que es la fecha tope que fijó la

como tope del proceso clasifica-
torio.

Yaimé también calienta motores

World
Athletics
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Los quintetos de Santiago de
Cuba que participan en la Liga
Superior de Baloncesto, en uno y
otro sexo, clasificaron a la post-
temporada de la lid, en la cual
enfrentarán a sus similares de Ciego
de Ávila.

A priori, las Mambisas parten con
mayor favorit ismo que los
Halcones, pues a juzgar por lo
hecho en la fase regular, las
muchachas de la profesora Abelis
Robert no deben tener muchos
contratiempos para plantarse en la
Final.

Las indómitas vencieron en 18 de
los 20 juegos que efectuaron y en la
gran mayoría de estos lograron salir
por la puerta ancha con marcadores
bien amplios y demostraron que
este año deben ser tenidas muy en
cuenta para alcanzar el título.

Sus rivales de turno, las Sirenas
avileñas, comenzaron con buen
paso, pero poco a poco perdieron
fuerzas y cerraron en el cuarto
puesto de la clasificatoria con
balance negativo de 8-12.

Así las cosas, el próximo día 7
arrancará esta semifinal -al mejor en
cinco desafíos- en la sala Giraldo
Córdova Cardín, de la tierra de la
piña, y el cierre de la serie está
pactado para la “Alejandro
Urgellés” de la Ciudad Héroe.

Precisamente, en la sala poliva-
lente santiaguera comenzará el

para hombres, donde los
Halcones (que culminaron cuartos
con 16-12) tendrán que volar alto si
quieren dejar en el camino al
potente elenco de Ciego de Ávila,
líder de la tabla con (24-4).

Vale aclarar que los montañeses

fueron los que les arrebataron el
invicto a los Búfalos en la actual
temporada, pero ahora la tarea es
mucho mayor, por lo que tendrán
que emplearse fuerte en defensa
para mejorar el tercer lugar obteni-
do en las dos Ligas precedentes.

L o s t o p e s C a p i t a l i n a s -
Guantánamo (en el femenino) y
Sancti Spíritus-Capitalinos (por los
hombres) completan el cuadro de
semifinales.

Para esta fase definitoria, los
equipos participantes tendrán la
opción de elegir refuerzos de los
conjuntos ya eliminados, lo cual le
dará mayor fuerza a los .

En la última lid, los Lobos de Villa
Clara (ahora fuera de las preseas) y
Capitalinas de La Habana se
agenciaron los cetros en sus
respectivos apartados.

play-off
play-offs

Massó da buenas noticias desde Europa

El saltador santiaguero anda en busca de la clasificación al Mundial de Oregón
Foto: Getty Images

¡Habrá en la polivalente!play-offs

Los trabajadores del Inder en la provincia de Santiago
de Cuba ratificaron su compromiso de aplicar la práctica
y desarrollo de las actividades físicas, deportivas y
recreativas en cada circunscripción, consejo popular y
municipio del territorio indómito.

Así lo destacó la directora provincial de Deportes,
Alina Sánchez Revilla, al concluir una visita de trabajo
de dos días por un equipo integrado por funcionarios del
organismo central con el objetivo de intercambiar sobre
los proyectos relacionados con el sector.

Durante los recorridos por seis de los nueve municipios
santiagueros se pudo constatar el gran movimiento de
niños, jóvenes, adultos y adultos mayores vinculados a la

práctica de ejercicios físicos en diferentes formas, lo que
permite elevar la calidad de vida de la población,
incluidas las de zonas intrincadas y asentamientos de
montaña.

En el municipio de Songo-La Maya los directivos
presenciaron un gran festival recreativo con la participa-
ción de centenares de personas. Una exhibición de las
disciplinas que se practican en la localidad y un encuen-
tro con glorias del deporte destacaron entre las activida-
des.

También las máximas autoridades del gremio asistie-
ron al homenaje realizado a las glorias de todos los
tiempos, donde exatletas depositaron una ofrenda floral
en el cementerio de la localidad, lugar en que descansan
los restos de grandes figuras del deporte cubano.

Compartieron con otros hoy retirados como María
Antonia Beltrán (atletismo), Manuel Benavides (béis-
bol), Ángel Núñez Fernández (baloncesto), Víctor
Romero (boxeo), Alexis Rodríguez Rodríguez (béisbol)
yArquímedez Echavarría (boxeo), entre otros.

En el municipio de Guamá el deporte tiene también una
gran potencia, pues existe un buen trabajo en la construc-
ción, recuperación y mantenimiento de las instalaciones
y representación de alumnos en los centros de alto
rendimiento.

El director general de Educación Física y deporte para
todos del Inder, José Cedeño Tamayo, felicitó al territorio
por la destacada labor que realiza en la base y en la atención
a los círculos de abuelos, así como en la organización y
preparación de actividades con vistas al Verano 2022.

Santiago de Cuba se mantiene como potencia deportiva
Víctor Vitaliano Báez

Las Mambisas santiagueras son favoritas al título
Foto: Guibert
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En el contexto post pandémico, marcado por el riesgo de
nuevas enfermedades, y con la pesadilla que fue la
Covid-19 aún fresca en la memoria, la sola idea de que
pueda haber un brote (del padecimiento que sea), dispara
las alarmas de la preocupación, como ha sucedido con el
síndrome boca-mano-pie.

Al respecto, conversó con la doctora
Yandira Moya Caballero, jefa del Departamento de
Promoción de Salud en el municipio de Santiago de Cuba,
quien recomienda mantenerse informados y vigilantes
para actuar oportunamente si aparecen los síntomas.

“El síndrome boca-mano-pie es una infección vírica
benigna, causada principalmente por enterovirus 71 y
ecovirus (Coxsakie A6 y A16 y del grupo B). Afecta
principalmente a niños de 0 a 5 años, pero puede presentar-
se en otras edades.

“El período de incubación es de tres a cinco días, aunque
las manifestaciones clínicas aparecen, generalmente, al
quinto.”

“Se transmite con facilidad. El virus está presente en las
vías respiratorias, por tanto, una de las formas de contagio
es tener contacto directo con las gotas que expulsa la
persona infectada al toser o estornudar. También puede

contraerse el virus al tocar a la persona enferma, mediante
el contacto directo con secreciones y excreciones de las
lesiones. Este contacto puede ocurrir al besar, abrazar,
compartir vasos, cubiertos y otros objetos.

Además, por tocar las heces fecales del paciente o
superficies que tengan el virus y luego tocarse los ojos, la
nariz o la boca.

“Los virus causantes de esta afección permanecen en las
heces fecales y en las vías respiratorias semanas después
de haberse curado la enfermedad. Y pueden sobrevivir
mucho tiempo en ropas, toallas, sábanas e incluso muebles
y otros objetos.”

“Los síntomas más frecuentes son fiebre, dolor de
garganta, malestar general; lesiones dolorosas en forma de
ampollas con enrojecimiento en la lengua, las encías y la
cara interna de las mejillas; una erupción cutánea con
enrojecimiento y sin picazón, pero a veces con ampollas,
en la palma de las manos y la planta de los pies. En algunos
casos pueden aparecer en la zona de los glúteos, sobre todo
en los niños que todavía usan pañales.”

“Sí, sobre todo cuando no se atienden los síntomas o no
se tienen los cuidados necesarios como la higiene de las
lesiones. En estos casos puede empeorar el cuadro clínico
propio de este síndrome o puede aparecer una infección
sobreañadida y afectar otro órgano.

“En la literatura médica se describen también complica-
ciones neurológicas o respiratorias, caída de las uñas, pero
son muy raras. Este es un padecimiento que se cura solo y
no suele dejar secuelas.”

“El síndrome boca-mano-pie no requiere un tratamiento
específico para curarse porque, como ya dije, se cura solo.
No obstante, se utilizan medicamentos para tratar los
síntomas. Por ejemplo, si el niño tiene fiebre, se medica
para bajar la temperatura, también pueden utilizarse
fármacos de origen natural para aliviar las lesiones y el
dolor que causan.”

“Esta enfermedad es muy común en países tropicales,
como el nuestro, y aparecen casos durante todo el año. Sin
embargo, durante la primavera y el verano, suelen
producirse pequeños brotes. Por eso, a partir del mes de
abril, registramos un incremento en las atenciones
médicas por el boca-mano-pie y es absolutamente normal
que la infección tenga este comportamiento. No es una
situación para alarmarse, pero sí para extremar la higiene y

estar muy atentos a nuestros niños.”

“Lo primero es estar vigilantes: observar a los niños y si
presentan algún síntoma de los que hemos descrito, acudir
al servicio de Salud más cercano. Esta enfermedad no
requiere de pruebas complementarias para el diagnóstico,
pero es muy importante la atención médica para descartar
otras infecciones que aparecen con síntomas similares.
Los niños deben quedarse en casa mientras tengan
síntomas.

“Hay que lavarse frecuentemente las manos, especial-
mente cuando vayamos a manipular sus cosas o tocarlos;
como es una infección que puede transmitirse por las
heces fecales, hay que desinfectarse bien las manos antes y
después de cambiarles el pañal o la ropa interior. También
es muy importante desinfectar superficies con hipoclorito
de sodio al 0.5% o soluciones alcohólicas al 70%.

“El nasobuco es un medio de protección muy eficaz,
pues los virus causantes de esta afección también se
transmiten por vía aérea.

“Queremos hacer un llamado a cuidar a nuestros
pequeños, no solo para protegerlos del síndrome del que
estamos hablando, también hay otros riesgos, como la
hepatitisAy la Covid-19, que aunque su incidencia es muy
baja, no podemos descuidar las medidas para proteger a
esos que, como dijo Martí, son la esperanza del mundo.”

Es momento de aprovechar la cultura sanitaria que nos
dejó la pandemia de la Covid-19, y proteger a nuestros
hijos con la mascarilla, con la higiene y con la observa-
ción oportuna para no dejar que sean víctimas de una
enfermedad que pudimos evitar. Que la preocupación se
traduzca en prevención por el bien de todos.

Sierra Maestra

¿En qué consiste esta afección?

¿Cómo se transmite?

¿Qué síntomas caracterizan este padecimiento?

¿Esta enfermedad puede presentarse con complica-
ciones?

¿Cómo se trata?

¿Hay un alza de contagios en Santiago de Cuba?

¿Qué le recomienda a las familias, cuidadores y al
personal de Educación?

“Agatha” nos dio la alerta; mostró lo activa y peligrosa
que se pronostica esta temporada ciclónica que, como el
año pasado, se adelantó a su fecha de inicio y ya registró su
primer huracán categoría 2 del 2022 formado en el Océano
Pacífico.

Para el Océano Atlántico, donde está ubicada Cuba, el
presagio tampoco es favorable, pues son 17 ciclones
tropicales los que se estima se formen en la cuenca del
Atlántico Norte; de estos, nueve podrían alcanzar la
categoría de huracán.

Según informaron los especialistas del Instituto de
Meteorología de Cuba, para la nación hay altas probabili-
dades (85 %) de ser afectada, incluso por uno con
categoría de huracán (60 %).

La licenciada Galia Frómeta Espinosa, del Centro
Provincial de Meteorología de Santiago de Cuba, comenta
que esta temporada se pronostica de activa porque se
tienen en cuenta varios elementos que inciden en la
formación de los eventos hidrometeorológicos:

“La temperatura de la superficie del océano atlántico en
estos momentos está por encima de lo normal, con aguas

calientes, siendo este el ‘combustible’ de todo ciclón
tropical y tenemos presencia del fenómeno La Niña, que

aumenta también la temperatura. Este calentamiento
global hace que cada vez las temporadas sean más activas y
con fenómenos más extremos.

“Ejemplo de esto es que en las dos últimas décadas
hemos tenido organismos ciclónicos que han roto récord
en la velocidad máxima de los vientos, en la presión, en la
expansión y duración de los fenómenos, que son conse-
cuencia del cambio climático”, destacó Frómeta.

La relación de nombres que se van a utilizar en este 2022
para los organismos tropicales son: Alex, Bonnie, Colin,
Danielle, Earl, Fiona, Gaston, Hermine, Ian, Julia, Karl,
Lisa, Martin, Nicole, Owen, Paula, Richard, Shary, Tobias,
Virginie.

La temporada pasada, la provincia de Santiago de Cuba
no tuvo afectación directa, sin embargo sí fue impactada
indirectamente por las bandas exteriores de tres organis-
mos que provocaron lluvias intensas en el territorio: Elsa,
Fred y Grace.

Amén del pronóstico, los cubanos debemos estar
preparados porque, aunque sea de manera indirecta, casi
siempre somos afectados por la lluvia, aumentando el
peligro de ser impactados por huracanes en los meses de
septiembre y octubre.

Boca-mano-pie, ¿una enfermedad en alza?
Indira Ferrer Alonso

Alertas ante temporada ciclónica activa
Yanet Alina Camejo Fernández


